
                                                                

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

豊松協働支援センターだより・「結い」 

笑顔で暮らせる 持続可能な地域づくり

   令和７年６月１６日 

    豊松協働支援 

センター発行 

第９３号 

 ５月１８日に前日までの雨も上がり五月晴

れの中とよまつ保育所・豊松小学校・豊松地

区合同運動会が開催されました。保育所や

小学校の子ども達そして地域の方々の競技

に大きな声援と歓声が新緑の山々に響き 

渡りました。 

 

～とよまつむらナウ⑤～菊の生産販売～ 
 

佐藤農園 代表 佐藤孝行さん 

年齢：80 歳 

出身地・現住所：神石高原町上豊松 

職業：農業 

 

■菊づくりのきっかけ 

平成 18 年 3月に役場を退職し、平成 19年 3 月から菊の生産を開始。 

本来はお米とこんにゃくを生産していたが、こんにゃく作りはかなりの肉体

労働で体力的にも辛い時期であったことと、妻の実家が菊農家でノウハウ

もあったことがきっかけで、こんにゃくから菊へ転換した。 

■18 年間の推移と苦労 

菊づくりを始めるに際し初期投資がかなりかかったため、最初の 5 年間

は赤字だった。初年度は 6ａ程度だった作付面積が徐々に拡大し、令和元年

には 44ａまでになった。目に見える形で売上も上昇していった。また、菊の

価格も右肩上がりだったことも売上増加の要因である。14年目の令和 2 年

は、面積・売上ともに過去最高を達成した。その代わり、菊の生産にかける時

間も増え、4 月下旬の定植から 10 月上旬の収穫が終わるまでは休む暇も

ない。とにかく病害虫対策が重要で、予防は週 1 回しなければならず、菊か

ら目が離せない日々が続く。収穫が終了したら少しは落ち着くが、翌年の

準備に入るため冬場を含め 1 年を通して作業をしている。 

■今後の菊づくりについて 

80 歳の大台に乗ったことと後継者がいないことで、今年は作付面積を

最盛期の 44ａから 26ａへ減らした。これからは、趣味のゴルフにも行きたい

し、老人クラブの行事にも参加したい。とにかく余生を楽しみたい。 

ただ、若い方に一言言いたい。菊づくりには夢がある。本気でやれば売上

もそれなりに目指せるビジネスである。 

今、世間では「令和の米騒動」とニュースで毎日取り上げているが、政府に

は生産者がもっと潤うシステムを作り、農業の担い手を増やす方策を行っ

て、生きていくための食糧の生産を推進して欲しい。 

●佐藤農園：TEL 0847-84-2546 

 

※クローズアップ縁 ⑤※ 
 

スマイル農園 代表 中山秀一さん 

年齢：47歳 

出身地：大阪府枚方市(10 歳から広島市中区) 

現住所：神石高原町有木 

職業：農業(トマトと多肉植物「アガベ」の生産・販売) 

 

■豊松に移住したきっかけ 

福岡で会社勤めをしていたが、日本を始め世界の情勢をみていると、

これからは農業の時代が来ると感じ、勤めていた会社を退職し 2014 年

に高知県に渡り有機農業の勉強を始めた。 

最初に有機栽培を教わったのは、その業界では有名な「山下一穂先生」。

その後 3 年の修行を経て、有機農家になるために広島県内で農業に向

いている標高の高い土地を探していた時、空き家バンクで現在の家と土

地に出会い、2017年に移住し現在に至る。 

■仕事内容 

高額な初期投資を行い有機栽培でのトマトづくり始めて 8 年が経つ。

経営計画の段階で販路は確定させていたため、比較的スムーズな経営

ができている。持病の腰痛が悪化したことと人材不足もあり、現在はトマ

トの生産をストップしているが、来年の生産に向け、落葉と廃菌床だけを

使った土壌の改良を行っている。 

有機栽培でつくるトマトの糖度は 10～12 度とかなり高い。販売先は仲介

業者と個人で、自分の作るトマトを待ち望んでくれている方々に早く安

心・安全な美味しいトマトを届けたい。その傍ら、友人の紹介で 2023 年か

ら多肉植物「アガベ」の育成・販売も行っている。アガベの需要は高く、十

分な利益を確保できるビジネスになっている。 

■豊松への想い 

8 年前に移住した頃よりも過疎化がどんどん進んでいる状況を危惧し

ている。愛娘と豊松の将来を考えた時、真剣に人口減少を食い止める策

を行わないといけないと感じている。 

これからの 10 年間でできる事はまだまだあると思う。私は有機栽培を

通して仕事を生み人を雇用し人口を増やしたい。その為には、地域の

方々もこの状況を諦めず前向きに協力していただきたい。 

■今後の目標 

先ずは、来年のトマトづくりに向けた土壌の改良を行い、有機栽培での

トマトをまた多くの方に届ける事。そして、有機栽培ができる農家を増や

し豊松の主たる産業にする事を目標としている。加えて、アガベの育成・

販売にも引き続き力を入れ、アガベを通して多くの仲間を作りたい。プラ

イベートでは、16 歳から始めた DJの活動で全国を回りたい。47歳になっ

た今でも、東京や福岡、広島に高知とお呼びがかかればどこへでも行

く。遠い将来は愛娘と共に海外への移住もしてみたいと考えている。 

 

特定非営利活動法人とよまつむら通常総会 
 

5 月２７日（火）に特定非営利活動法人とよまつむらの通常総会が開催

されました。「令和６年度事業報告・活動計算書及び貸借対照表並びに財

産目録」、「令和７年度の活動計画書・活動予算書」について原案どおり承

認され、任期満了に伴う役員改選では、理事長に引き続き藤原茂さんが

選任され、平岡孝廣さんの退任に伴い上睦二さんが新しく理事に選任さ

れました。とよまつむらふるさと応援団員 109 人・会費 398,000 円，ふる

さと納税の交付金は 47,000 円、コーヒーの売上などの事業収入が

421,274 円であり、地区内外の人たちの出会いと交流の場である「ちょっ

とよりんさい」や「昭和のおもちゃ・資料館」の運営等に当てられているこ

とが報告され、これらの施設の管理運営、地区情報発信など引き続き取

り組むことが決定されました。また、物価の高騰で運営が厳しくなってき

ていますが、当面コーヒー代は値上げしないことになりました。 

なお、各年度の事業報告及び活動計算書は、豊松協働支援センターの

ホームページで公開しています。 

※とよまつふるさと応援団員の募集は引き続き行っていますの

で，登録をお願いいたします。 

 
ダンシング玉入れ開始です！！ 

音楽が流れている間は可愛いダンスです 音楽が止まると 

玉入れが始まります。これを見ていると楽しいんです！！ 

入場行進準備中！！ 

子ども達は準備オッケー 
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 ●申込み・問い合わせ● 720-1704 広島県神石郡神石高原町下豊松７４１番地 

豊松協働支援センター 【電話 ０８４７（８４）２２２６】   フェイスブック     ホームページ      YouTube 

  
ご
視
聴
を 

お
願
い
し
ま
す
。 

＊８月の予定＊ 
◎８月２２日（金） 

 チョークアート教室 

◎８月２３日（土） 

 陶芸教室 

◎８月３０日（土） 

わくわくソーイング教室 

  

☆全国健康福祉祭(ねんりんピック)正式種目！！☆ 
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教
室
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今
年
度
も
パ
ン
教
室
が
始
ま
り
ま
し
た
。 

 
 

５
月
２８
日
の
「
ソ
フ
ト
フ
ラ
ン
ス
バ
タ
ー
パ
ン
」
は 

 
 

バ
タ
ー
と
塩
味
が
効
い
て
フ
ワ
フ
ワ
の
美
味
し
い
パ
ン 

 
 

で
す
。
久
し
ぶ
り
の
パ
ン
教
室
で
皆
さ
ん
、
捏
ね
た
り 

 
 

丸
め
た
り
し
て
可
愛
い
パ
ン
が
焼
き
上
が
り
ま
し
た
。 

＊アガベを楽しむ教室（新規）＊ 
 本年度新規教室「アガベを楽しむ教室」５月２３日に豊松地

区外の方も参加されました。講師は地元の中山秀一さんでア

ガベの土づくり、種の植え付け等を教えていただきとても楽

しい時間でした。数日後、参加者の方々から芽が出てきたと報

告が入り、今後が楽しみです。 

 

✙
ハ
ン
ド
メ
イ
ド
フ
ラ
ワ
ー
教
室
✙ 

「
い
ろ
ん
な
花
材
を
使
っ
て
花
ア
レ
ジ
メ
ン
ト
し
て
み
ま
せ
ん
か
」 

を
テ
ー
マ
に
色
と
り
ど
り
の
花
材
を
使
っ
て
自
分
だ
け
の
ア
レ
ン
ジ 

の
作
品
が
出
来
ま
し
た
。（
５
月
３１
日
） 

 

英会話教室は５月２９日から新しい仲間が

増え、最初にボールをキャッチした人が自己

紹介で自分の名前や好きなものを英語で紹

介しました。体を動かしたりして楽しく学んで

いました。 

What is name？ 

My name is ・・・・・ 

♪
マ
ナ
ー
教
室
♪ 

 

５
月
１０
日
「
入
学
・
進
級
お
め
で
と
う
！
お
茶

会
」
を
行
い
ま
し
た
。
今
回
は
都
合
が
悪
く
４
人

の
子
ど
も
達
の
参
加
で
し
た
。
初
め
て
参
加
し
た

人
は
緊
張
し
な
が
ら
も
お
点
前
を
頑
張
っ
て
い

ま
し
た
。
小
学
校
の
校
長
先
生
が
応
援
に
来
て
く

だ
さ
い
ま
し
た
。 

 


